
ЛАРИОНОВА ЕЛЕНА ПАРФЕНОВНА 

 

«Надо отдать должное многим обще-

ственникам, которые, в отличие от бюд-

жетных организаций, работают без вы-

ходных».  

 

Ларионова Е.П. – директор «Центра во-

енно-патриотического воспитания 

«Взлёт» в 2003 – 2014 гг. Председатель 

Федерации парашютного спорта Хаба-

ровского края, судья республиканской 

категории по парашютному спорту, ре-

кордсмен мира по купольной парашют-

ной акробатике. Депутат Хабаровской 

городской Думы пятого созыва (2009 – 2014 гг.)  Депутат Законодатель-

ной Думы Хабаровского края шестого созыва.  

 

 – Елена Парфёновна, как вы пришли к общественной деятельно-

сти? Какими были ваши первые шаги? 

 

– Всё началось с создания небольшого парашютного сообщества. Для 

меня, воспитанницы ДОСААФ, было важно, чтобы у молодежи была та-

кая же возможность прийти в парашютный спорт, какая была у меня в 18 

лет.  Но этим я занялась, когда отслужила в армии определенное количе-

ство лет. Считаю себя счастливым человеком, потому что благодаря па-

рашютному спорту я объехала не только весь Советский Союз, но и по-

бывала в других местах, встретила много замечательных людей.  

 

– Каковы были мотивы вашего участия в общественной жизни? 

 

– Я не собиралась создавать общественную организацию, хотелось просто 

сделать небольшой парашютный клуб, чтобы обучать и передавать моло-

дым то, чему меня научили. Но реализовать это было возможно только пу-

тём создания общественной некоммерческой организации. У меня перед 

глазами был очень хороший опыт подобного клуба в Санкт-Петербурге.  

Мы пошли по этому пути и медленными шагами движемся вперед. 

 

– Какими направлениями общественной деятельности вы занима-

етесь? Какие социальные проекты реализуете? 

 

– Как только у нас парашютный клуб появился, пришли реконструк-

торы – захотели с нами поработать. Историческая реконструкция у 

меня в крови, так как у меня мама – историк и я с детства знала, кто 



такой Хрущев, Сталин, Понтий Пилат и все остальные. Для меня все 

это было интересно. Как показали прошедшие годы, именно эти 

направления – патриотическое и историческое – оказались очень вос-

требованы в Хабаровске и Хабаровском крае. Здесь молодежь интере-

суется историей, своими корнями.   

Третье направление связано с тем, что моя дочь, когда ей было 8 лет, 

получила серьезную травму на тренировке по фигурному катанию. Дол-

гие годы мы занимались восстановлением её здоровья. В моей беде меня 

поддержали и помогли много людей, благодаря этому моя дочь не 

только на ноги встала, но и вернулась к нормальной жизни. Я не пере-

стаю благодарить Алексея Капуру, который возглавляет организацию, 

работающую с инвалидами. И с тех пор наше объединение тоже всегда 

откликается на призыв оказать помощь детям-колясочникам, детям-ин-

валидам. С 2003 года начался наш первый проект «Уроки радости» для 

этой категории детей. Сегодня он реализуется под разными названиями.  

Например, в рамках гранта мы в течение 3 месяцев обучали студентов 

аниматорской деятельности, чтобы они были готовы работать с детьми, 

имеющими тяжелые онкологические заболевания. Мы уже 14 лет каж-

дую неделю приходим в онкологическое отделение. На это откликается 

очень много нашей хабаровской молодежи. Так, добровольческий от-

ряд «Резерв» уже 12 лет постоянно работает с детьми в онкологии. По 

инициативе Олега Безгодова мы стали создавать базу данных, в кото-

рой сейчас уже больше 400 доноров.   

 

– Кто ваши помощники, единомышленники, партнёры? Много ли их? 

 

– Самая главная помощница и единомышленник – это дочь Татьяна, 

которая всегда поддерживает меня в этом отношении. Она – автор мно-

гих социально-значимых проектов, активно работает с добровольцами. 

Очень помогает Ольга Тимошенко – как творческий человек и психо-

лог. Покачалова Людмила организовывает сообщество художников, 

творческих людей для сбора средств на лечение детей и на то, чтобы 

родители могли их сопровождать. Знакомство со Светланой Юрьевной 

Черепановой – это подарок жизни. По инициативе этих людей появи-

лась возможность вывозить детей с онкологическими заболеваниями в 

«Русскую деревню», на природу, вместе с родителями. У Олега Безго-

дова, который пришел мне на смену в роли директора, много идей по 

усовершенствованию направлений деятельности Центра «Взлёт». Это 

и «Юнармия», и настольные исторические игры, и галерея для 

стрельбы из лука, и гончарная мастерская, и танцы для молодежи. Сер-

гей Люлька умеет работать с детьми. Это тот самый командир, который 

во время службы в горячей точке на Кавказе не потерял ни одного 

бойца в своём подразделении. Это ветераны боевых действий Юрий 



Рошка, Дмитрий Козлитин, Стас Штинов, которых мы всегда пригла-

шаем, когда нужно поработать с трудными ребятами.   

 

– Какой социальный проект или идею, реализованную вами, вы 

считаете самым значимым в вашей общественной жизни? Кто по-

мог ему состояться? 

 

– Главным достижением считаю то, что есть коллектив «Взлета», кото-

рый успешно продолжает свою работу. В организации созданы условия 

для занятий молодежи. Не менее важны «Уроки радости» в детской он-

кологии. Нас поддержала компания «МегаФон», нам удалось объеди-

ниться в этом направлении, и распространить опыт работы с онкоболь-

ными детьми на другие регионы Дальнего Востока.  

 

– Но были ведь и разочарования, трудности, неудачи в обществен-

ной деятельности? 

 

– Они бывают от непонимания. Некоторые люди считают, что обще-

ственники имеют какой-то корыстный интерес в своей деятельности. Я 

понимаю, что главное – это терпение, все можно преодолеть, даже если 

кто-то пытается помешать. Мы просто его обойдем и будем дальше де-

лать свое дело. 

 

– Деньги занимают важное место в реализации любых проектов. 

Какие источники финансирования удаётся привлечь вам для во-

площения идей? 

 

– В разные годы по-разному. Очень тяжело было, когда мы организо-

вывали «Взлет» и коммуналку не могли оплатить. Но благодаря под-

держке Владимира Алехина, руководителя компании «Новострой», 

удалось много лет оплачивать коммунальные платежи «Взлета». В кри-

зисные времена занимали деньги, сбрасывались, чтобы не закрыть ор-

ганизацию. Потом Правительство Хабаровского края приняло решение 

погасить часть коммунальных платежей для общественных организа-

ций, для некоторых – полностью. 

   

– Что бы вы хотели еще сделать в вашей общественной жизни, но 

пока не удается? Чего не хватает для того, чтобы сказать – я доби-

лась того, чего хотела? 

 

– Здание, где находится «Взлет» – оно старенькое, ветхое. Мы эксплу-

атируем его уже 15 лет. Мне очень хочется, чтобы мэрия передала его 



нам на 45-50 лет. Тогда мы сможем его перестроить и сделать спортив-

ный зал, которого очень не хватает. Инвесторы быстро найдутся из 

числа наших воспитанников. 

  

– Чего бы вы пожелали начинающим общественникам, тем, кто 

только собирается создать свою некоммерческую организацию или 

стать гражданским активистом?  

 

– Хороших единомышленников и доверия, как к своим коллегам, так и 

к власти. Открытость и доверие очень помогают. Конечно, пожелала 

бы не сдаваться, так как многие общественники обижаются, что заявку 

на грант написали, а его не дают. Я написала 15 проектов на гранты, но 

тоже не все из них получили поддержку. Не надо опускать руки. Если 

есть цель и у неё хороший посыл – все равно её добьешься!  

 

– Хабаровск, как любой современный город, представляет собой 

сложную систему общественной жизни. Как бы вы охарактеризо-

вали городское население: сплоченное или разобщенное, активное 

или пассивное, потребительское или созидательное и т.д.? 

 

– Активное, но в тоже время, я бы сказала, разрозненное. Нам нужно 

объединить усилия. Например, есть много хороших патриотических 

организаций, но между ними существует некая конкуренция. Я считаю, 

что объединения людей не хватает, особенно в молодежных сообще-

ствах. В последние годы отмечается активность людей старшего поко-

ления, так называемых «серебряных добровольцев». Например, совет 

ветеранов нашего Южного округа собирается не просто чаю попить и 

песни попеть, как прежде. Они посещают воинские части, чтобы уго-

стить пирогами солдат, призванных из Сибири и других регионов. У 

ветеранов стало традицией выезжать к лежачим людям.       

  

– Елена Парфёновна, сегодня много говорят о низкой социальной 

активности горожан, их отчужденности от городских проблем, сла-

бости солидарных связей. Согласны вы с такой оценкой?   

 

– Я считаю, что нет отчуждения. Да, в центре города много людей при-

нимают участие в общественных мероприятиях. Но мы проводили суб-

ботник в парке им. Гастелло – это на Пятой площадке в Индустриаль-

ном районе. Казалось бы, все говорят о ней как о депрессивном микро-

районе, что там разруха. Но как только люди узнали, что администра-

ция района подключается и будут вывезены все разрушенные кон-

струкции со свалки, пришло много местных жителей, даже из частных 

домов. Здесь власти и управляющим компаниям надо охотнее поддер-

живать инициативу жителей, они многое готовы сделать.  



 

– Как повысить индивидуальную активность людей, на ваш взгляд? 

 

– Я думаю, что надо привлекать СМИ. Например, года три назад собра-

ния собственников жилья невозможно было организовать! В проекты 

по благоустройству территорий люди тоже не верили и не шли 

навстречу. Но когда в этом году жители увидели, как стали меняться их 

дворы – стало снижаться и недоверие, равнодушное отношение. Счи-

таю, что СМИ надо чаще рассказывать о позитивном опыте людей, их 

индивидуальной активности, это будет повышать уровень доверия в го-

родском сообществе.        

 

– Какие группы населения, на ваш взгляд, остро нуждаются в по-

мощи общественных объединений? 

  

– Это люди с ограниченными возможностями здоровья, которым не 

всегда удается и из дома выйти. У нас в городе около 20 общественных 

организаций, в которых работают люди, замотивированные на оказание 

общественно-полезных услуг. Например, организация Натальи Журав-

левой выполняет огромный пласт работы. Считаю, что их надо поддер-

живать, как и других. Больной вопрос, к которому надо вернуться, ка-

сается оплаты этих услуг. Например, в иппотерапии, где определено 

всего полчаса на подготовку лошади и ребенка к процедуре – этот стан-

дарт надо пересматривать. То же самое касается и работы с инвали-

дами. Нельзя прийти к инвалиду, быстро его помыть и убежать, так как 

это просто бесчеловечно.     

 

– В последнее время все чаще в фокус общественного внимания по-

падает молодежь. Какие проблемы этой группы населения вы счи-

таете наиболее важными? И какие из них призваны решать не 

только органы власти, родители, школа, но и общественные орга-

низации, гражданские активисты?  

 

– Меня волнует межнациональный вопрос. В последние время посту-

пило сразу несколько обращений по этой теме. Родители наших моло-

дых ребят приезжали работать на хабаровских стройках из Таджики-

стана, Закавказья, Украины. Многие остались здесь жить, но сегодня 

сталкиваются с тем, что им всё чаще указывают на национальность. Я 

понимаю, почему это происходит, потому что сейчас особенно активно 

в Интернете начали нагнетать истерию по поводу межнациональных 

отношений. Очень важно оторвать молодежь от лженовостей в Интер-

нете, пропаганды жестокости. Значит, нужно создавать еще больше 

условий для занятий спортом. Мы говорим, что спорт доступен, но так 



бывает не всегда! Фитнес, тренажерные залы – за все надо платить. Не 

каждая семья сегодня это в состоянии сделать.  

 

 – Могут чем-то помочь общественные организации?   

  

– Конечно, могут. Вот пример «Взлета». Одно из его мероприятий, 

«Меч Востока», в течение 14 лет проходило в пригороде Хабаровска. 

Но Олег Безгодов сумел убедить ребят, что турнир надо проводить на 

территории «Взлета», чтобы горожане имели возможность приехать и 

посмотреть на него. Показательно и то, что делает общественная орга-

низация, которую возглавляет Михаил Непогодин. Они вовлекают де-

тей в экстремальные виды спорта, в эти сплавы по рекам. Надо отдать 

должное многим общественникам, которые, в отличие от бюджетных 

организаций, работают без выходных.     

   

– Не секрет, что решение многих проблем НКО зависит от под-

держки и заинтересованности органов власти. Что, на ваш взгляд, 

должна сегодня сделать власть, чтобы эти вопросы решались более 

успешно? 

 

– Встречи общественников с представителями власти проводятся до-

статочно часто. Но сегодня многие обращаются за помощью в поиске 

помещений. Для большинства общественных организаций арендная 

плата является обременительной. Например, «Детский фонд», который 

возглавляет Елена Валентиновна Суркова, вынужден платить внуши-

тельную арендную плату – а эти деньги можно было бы направить на 

помощь детям. Многие годы бился за помещение Михаил Непогодин 

для своего центра «Грань». Тем временем во многих центральных ре-

гионах страны общественникам предоставляют площади без арендной 

платы. Надо сказать, городская власть трезво оценивает обстановку и 

считает, что надо менять нормативно-правовые акты, чтобы иметь воз-

можность предоставлять помещения общественным организациям.   

      

– В завершении интервью хотелось бы задать несколько вопросов 

личного характера. Вы сказали, что считаете себя счастливым че-

ловеком, а что для вас счастье? 

 

– Для меня это благополучие семьи и детей, близких. Важно, что у меня 

сегодня есть дочь и внуки, большая радость – детский смех! И, конечно, 

друзья – важно, что есть понимание и признание. Вряд ли я была бы 

счастлива, если бы меня не понимали. Хотя иногда приходилось слы-

шать, что нормальная женщина не будет прыгать с парашютом!   

 

 



– Какие качества вы особенно цените в людях?  

 

– Честность и открытость, когда они без лукавства. Когда люди не при-

думывают, того, чего не было. 

 

– Остаётся ли у вас время на отдых, чтение? Есть любимые книги?  

 

– Сейчас читаю в основном законотворческую литературу.  Но очень 

люблю политические детективы. К классикам возвращаюсь периодиче-

ски, потому, что это нужно для души. Нравится перечитывать «Войну 

и мир», потому что это стихи и проза. Почитаешь про человеческие от-

ношения – и к людям относишься совсем по-другому. Не ложусь спать, 

не почитав что-то в течение часа, потому что иначе человек засыхает.     

 

– Что бы вы хотели изменить в свой жизни?   

   

– Я считаю, что надо просто заставлять себя находить время на путе-

шествия.  Сейчас мне этого не хватает. Даже во время службы в армии 

было множество командировок, поездок. А во время отпуска, с рюкза-

ками и палаткой обошли все побережье Дальнего Востока.  

 

– Если бы у вас была возможность исполнения одного желания, что 

бы вы пожелали?  

 

– Спортивный зал во «Взлете» построить.           

 

 

 

 


